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■中国城市报记者 马 源

近日，利用“小腿肌肉阻断
术”达到永久瘦小腿效果的热
搜引发了人们的关注和讨论。

当前，“白幼瘦”已经成为女
性追求的一种审美趋势，不少女
性开始热衷于探索快速、高效的
减肥方法。小腿肌肉阻断术即
小腿神经阻断术无疑为广大减
肥爱好者们提供了一条瘦腿“捷
径”，但是这种号称可以永久瘦
小腿的手术真的靠谱吗？

记者了解到，在一些社交
平台上不乏有这项手术的狂热
追求者，许多博主纷纷在社交
圈展示自己做手术的各个阶段
和效果图，还有一些网友甚至
通过展示手术效果图从而得到
人们的关注。

术后会出现反弹、疤痕

家住陕西省渭南市的韦女

士去年底做了小腿肌肉神经阻
断术，她表示，自己经常练舞，
所以腿上肌肉特别结实，但这
种肌肉腿并不是她期望的腿
型，她希望通过“小腿肌肉阻断
术”让自己拥有一双美腿。

“当时挑出来的神经，大概
每条腿5根，之后慢慢发现两
条腿恢复的节奏有些不一样，
但肉眼可以看见两条腿的线条
变得柔和了不少。”韦女士说。

她向记者说：“我同时做了
两个手术，一个是腰腹的抽脂手
术，另一个是小腿肌肉神经阻断
手术。刚做完手术的前一个月，
腿确实没有什么力气，不太敢跑
跳，然后小腿肌肉感觉酸痛，经
过我和医生反复核实，得知这
种感觉和打瘦腿针比较相似。”

但糟糕的是，韦女士做的
小腿肌肉神经阻断术并没有达
到永久瘦腿的效果，甚至出现
了反弹现象。

“我去医院拆线的时候，量

了一下，发现两条腿的腿围分
别减少了1.5厘米，过了两个月
之后，我的腿部力量已经恢复
得差不多了，我又量了一下，神
奇的是腿围长了1.5厘米，腿又
粗回去了，我觉得这手术算是
白做了。”韦女士说。

家住江苏省南京市的王女
士也做了小腿肌肉神经阻断
术，并且她表示这个手术并不
是像宣传的那样“无痕”。

王女士告诉记者，自己在五
个月前就做了这个手术，本以为
可以拥有漂亮的腿部线条，没
想到腿型竟然越变越难看。

“这手术我做完有五个月了，
刚做完是有疤痕的，我当时没管
那么多，可是后来疤痕并没有消
失，直到现在我的膝盖后方还有
一条长长的疤痕。”王女士说。。

手术后遗症伤害大、不可逆

中国医学科学院北京协和

医院普通外科主任医师康维明
表示，小腿后群的肌肉主要包
括腓肠肌和比目鱼肌，平时站
立和行走主要靠比目鱼肌，但
如果需要更多力量和速度时，
就要有腓肠肌的参与。小腿神
经阻断术针对的就是腓肠肌，
通过离断腓运动神经肠肌的运
动神经，腓肠肌就会失去相应
的支配，逐渐产生废用性萎
缩。简单来说，这种手术是通
过切断小腿上一些肌肉神经，
使肌肉丧失活动功能而渐渐萎
缩，来达到瘦小腿的目的。

此外，康维明表示，该手术
有一定难度，非常考验医生的操
作技术，如果手术中途出现失
误，不但会引起皮肤过敏的现
象，更甚者还会导致其他部位的
肌肉反应下降，影响肢体运动。

对少部分女性在手术之后
出现瘫痪等症状，康维明表示，
有些患者在接受手术后出现瘫
痪的症状，有可能是医生在手

术的操作过程中对一些运动神
经造成了损伤，从而导致出现
运动神经功能障碍。

爱美应取之有道

南昌大学第一附属医院整
形外科主治医师廖怀伟表示，
长期用错误的方法减肥对身体
无疑会造成巨大伤害，掌握一
套正确的减肥方法不仅会事半
功倍，也可以增强体质。

他建议，在每次就餐前可
以喝一杯水或者一碗汤垫垫肚
子，可以减少进餐食量。同时
保证每日少食多餐，这可使血
糖水平趋于平稳，也可以改变
暴饮暴食的不良饮食习惯，达
到缓和胃口的效果。早餐应以
低脂肪、高蛋白加高纤维食物
为主，比如新鲜水果、全麦面
包、酸奶和水煮鸡蛋、燕麦片等
一些热量低、油脂低的食物。
许多人认为，减肥期间不应该
摄入大量的肉类，这种观点是
不正确的，蛋白质是身体的主
要组成部分，如果在减肥期间
蛋白质摄入量不足，肌肉流失
过多，就会引起新陈代谢下降，
减肥也会越来越难。

此外，廖怀伟提出，日常饮
食中不要吃太多的糖以及含糖
量高的食物，比如一些糕点或者
饮料，如果每日的饮食都会掺入
少量的糖分，随着时间推移，额
外多出的热量会转变为脂肪堆
积在身体里。为了及时消解脂
肪，应该根据自己的生活习惯来
安排每天必要的锻炼时间，如果
生活和工作都十分忙碌，那么就
应该在清晨抓紧时间多多运动；
如果想要抑制晚上的食量，最佳
锻炼时间应当是下午4—5点，
或是晚上8—9点。

■中国城市报记者 郑新钰

去年以来，一款被称为“惠
民保”的城市定制型商业医疗
保险火爆大江南北，因其门槛
低、保费低、报销比例高的特
点，成为继“百万医疗险”之后
又一网红保险产品，甚至被视
为保险界的“顶流”。

为规范保险公司“惠民保”
类业务开展，切实提高人民群
众医疗保障水平，保护消费者
合法权益，近日银保监会印发
了《中国银保监会办公厅关于
规范保险公司城市定制型商业
医疗保险业务的通知》（以下简
称《通知》）。

记者了解到，所谓“惠民

保”，是一款由政府部门指导，
介于医保和商业保险之间的普
惠性大病医疗保险产品。医保
没报完的住院费、医保不报的
自费特效药等，都可以用惠民
保类保险来进行二次报销。

2015年，深圳市率先推出
惠民保，不过此后几年，该类保
险一直默默无闻，各城市在动
作上均以调研、观望为主；直到
2019年初，江苏省南京市和广
东省珠海市两地才开始尝试推
广惠民保类产品。

该产品真正走红是在新冠
肺炎疫情暴发后，居民对健康
保障的需求被激发，以此带动
了其销售。有分析称，惠民保
类产品平均每 3 天进入一座

城市。
不过，作为一款自愿投保

的保险产品，能否成功取决于
参保人群数量是否能形成有效
的风险分散机制。

据银保监会相关部门披露
数据，2020年共有23省 82个
地区 179 个地市推出城市定
制型医疗保险项目，累计超
4000 万人参保，保费收入超
50亿元。

“目前大多数项目刚启动，
业务模式、保障责任、费率水
平、增值服务等仍在探索之中，
但也存在一些问题。”银保监会
有关部门负责人具体表示，部
分地区保障方案数据基础不
足、缺乏风险测算，并未结合当

地经济发展、医疗费用水平、基
本医保政策、投保规模等基本
要素，也未充分利用既往医保
数据进行精算定价。

上述负责人强调，定制医
疗保险业务受众广，要求承保
公司具有完善的信息系统建
设，能够实现与医保系统对接
并完成一站式结算，同时对线
下客户咨询、理赔等服务能力
也有较高要求，“目前部分承保
公司业务经验、风控能力不足，
服务水平参差不齐，可持续服
务能力不强。”

针对上述问题，《通知》从
以下四方面入手对“惠民保”业
务做出规范：一是强化依法合
规。要求保险公司按照商业保

险经营规律和市场化原则，科
学合理制定保障方案，规范业
务开展，提高管理服务效率和
风险控制能力；二是压实主体
责任。总公司对开展定制医疗
保险业务负管理责任，须审核
保障方案和承保产品，加强统
一管理，规范业务流程，完善内
部问责机制；三是明确监管要
求。加大日常监管力度，对低
价恶性竞争、虚假宣传等违规
行为重点查处，维护市场秩序，
保障业务平稳运行；四是加强
行业自律。鼓励行业协会发挥
自律组织作用，积极参与属地
保障方案拟定，探索建立定制
医疗保险服务规范，搭建行业
交流平台。

银保监会规范“惠民保”：

重点查处低价恶性竞争、虚假宣传等违规行为

肌肉神经阻断术瘦体存风险肌肉神经阻断术瘦体存风险

美体塑型莫陷美体塑型莫陷““自残自残””误区误区

江苏东海：
保食安 迎高考

连日来，江苏省连云港市东

海县市场监督局提前进入高考

“护航模式”，组织执法人员深入

承担高考供餐任务学校食堂及周

边餐饮单位的食品储物间和操作

间等重点部位进行全面检查，对

一些主要食品原料的进货查验、

索证索票制度落实情况进行重点

检查，严把健康管理关、食品原料

关、加工操作关、餐具消毒关，全

力筑牢考生“舌尖上的安全”。
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